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С юбилеем, «Ждановец»!

История и традиции нашего лагеря, а также люди, которые создавали и строили его, уникальны. 
Мы с благодарностью их вспоминаем.

Теперь уже трудно представить, что в далеком 1959 году на месте нынешнего «Ждановца» была 
только небольшая деревянная столовая и несколько палаток. В 1970-е годы он стал уже самым 
большим по территории студенческим лагерем страны. Несколько раз занимал первые места во 
всесоюзных соревнованиях студенческих лагерей, и переходящее Красное знамя было оставлено 
в «Ждановце» навечно.

«Ждановец» – не просто место отдыха политехников, а целый мир с особой атмосферой радости, 
веселья, спорта, творчества, дружбы и любви. На праздники, фестивали и конкурсы в наш лагерь при-
ходят отдыхающие со всего побережья Горьковского моря, приезжают гости из Нижнего Новгорода.

Время идет, а «Ждановец» все расширяется, строится и модернизируется. Ежегодно в лагере 
отдыхают более полутора 
тысяч студентов, препода-
вателей и членов их семей, 
а также учащихся базовых 
школ и выпускников Нижего-
родского технического уни-
верситета. В «Ждановце» про-

водятся смены как для ветеранов политеха, так и для ребят, только 
что поступивших на первый курс нашего вуза. Бесплатные путевки 
первокурсникам – это поощрение их за высокий результат при 
поступлении. 

В последнее время в нашем лагере проходят учебно-практические 
школы и школы актива. После третьего трудового семестра там встре-
чаются стройотрядовцы как нашего, так и других российских вузов. 

Про «Ждановец» говорят: тот, кто побывал там хоть один только 
раз, не забудет его никогда и хочет непременно туда вернуться. И 
это действительно так, знаю по себе.  

Поздравляю наш любимый лагерь с 60-летием! Для нас «Ждановец» – это бренд политеха. Надеюсь, что и впредь там сохра-
нятся добрые традиции, уникальная творческая и спортивная атмосфера, и лагерь по-прежнему останется любимым местом 
отдыха для всех политехников. 

Благодарю всех сотрудников лагеря и причастных к его деятельности сотрудников университета за их работу и стремление 
сделать пребывание там отдыхающих более комфортным, интересным, радостным и полезным для здоровья и дальнейшей 
жизни. С праздником вас, дорогие друзья!

Ректор НГТУ им. Р. Е. Алексеева, доктор технических наук, профессор С.М. ДМИТРИЕВ.

Уважаемые коллеги, студенты и выпускники 
Нижегородского государственного технического университета, 

дорогие политехники, 25 июля этого года 
спортивно-оздоровительный лагерь НГТУ «Ждановец» 

отметит свое 60-летие! 

Единственный и неповторимый

Инициатором создания спортивно-оздоровительного комплекса 
для политехников стал ректор института М.П. Тузов. Он сформиро-
вал инициативную группу из преподавателей и студентов по пои-
ску места и организации работы лагеря. И вот в 1959 году студен-
ты-химики приехали на берег Горьковского водохранилища, чтобы 
найти место для будущего лагеря. Не сразу они нашли то, что бы 
их порадовало. Но, в конце концов, их поиски увенчались успехом.

Первые годы работы лагеря были направлены в основном на спор-
тивную подготовку студентов, которые жили в палатках армейского 
образца с полом и деревянным каркасом. В каждой палатке стояли 
шесть кроватей и стол. Особой популярностью пользовались тогда в 
«Ждановце» походы на ялах. Брали в эти походы далеко не всех жела-
ющих, а только тех, кто прошел специальный отбор, и только хорошо 
подготовленные физически парни и девушки выдерживали поход 
до конца. Один из первых капитанов ждановских ялов – студент и 
выпускник корфака, «Мистер «Ждановец» 60-х годов, а ныне извест-
ный общественный деятель региона В.В. Бородачев.

Ректоры М.П. Тузов, Ю.С. Лезин, К.Н. Тишков, В.П. Кириенко, С.М. 
Дмитриев уделяли и уделяют постоянное внимание развитию «Жда-
новца». Для организации работы лагеря был создан совет (комиссия), 
который возглавляли проректоры Ф.А. Виноградов, В.И. Антонов, В.И. 
Соловьев, В.А. Иванов, Е.И. Шапкин. В состав лагерного совета входят 
представители общественных организаций, административно-хозяй-
ственной части, спортивного и студенческого клубов вуза. 

Этим летом одному из лучших студенческих лагерей страны – спортивно-оздоровительному лагерю Нижегородского государственного 
технического университета «Ждановец» исполняется 60 лет. Политехники любят свой лагерь, гордятся им и помнят тех, кто создавал 
«маленькую жизнь» на берегу Горьковского моря.

Непосредственные организаторы всей лагерной жизни – его 
начальники: В.И. Попов (1959), Е.М. Иовлев (1960), М.К. Марченко 
(1961), Г.С. Кацев (1962 – 1970), Ю.П. Свиридов (1971 – 1974, 1980 
– 1983), А.С. Щелоков (1975 – 1978), Г.И. Усов (1979), В.К. Аблыза-
лов (1984 – 1985), Ю.Р. Гельман (1986 – 1993), А.Л. Муницин (1994 
– 2009). В 2008 году ректорат университета создал спортивно-оз-
доровительный комплекс «Ждановец», в который вошел и лагерь. 
Руководителем комплекса был назначен О.Б. Солдаткин. 

Открытие сезона. 1967 г.
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месткома по караоке. Несколько лет подряд неизменным успехом в 
лагере пользовались романтические пушкинские вечера при свечах, 
на которых выступал знаток творчества поэта профессор В.Н. Кравец, 
звучали лирические романсы в исполнении О.В. Тихомировой и А.В. 
Голубева. 

«Ждановец» – единственный на побережье молодеж-
ный лагерь, где, начиная с 1975 года, проводится раз-
нообразная спортивно-развлекательная работа с детьми 
отдыхающих:  конкурс «Папа, мама, я – спортивная 
семья», детский КВН, праздник «На балу у Золушки» и 
многие другие мероприятия, осуществляются куколь-
ные спектакли и детские концерты, изготовление мяг-
ких игрушек, выставки детских рисунков и поделок. 
Организаторами детского отдыха в лагере в разные годы 
были И.С. Кипарисова, Л.Г. Москаленко, Т.А. Карева, Е.А. 
Рябова, Е.В. Зуева, Т.В. Лухманова. Много лет детской 
республикой «Ждановец» руководила профессиональ-
ный детский воспитатель и музыкальный руководитель  
Н.Г. Лихоманова. 

В «Ждановце» выросло не одно поколение художе-
ственных и творческих талантов. Звездами конца XX 
столетия стали КВНщики, не теряющие связи с лаге-
рем до сих пор, – Денис и Татьяна Вотинцевы, Гайк 
Айрапетян, Дмитрий Андрианов (Малыш), Владимир 

Горюнов, Алексей Юрин. 
В XXI веке на ждановском небосклоне появились новые звезды, 

в их числе Дмитрий Деулин, Валентина Корзикова, Руслан Юсь-
каев, артисты и КВНщики Мария Крылова, Сергей Рыбаков, Влад-
лена Вашкевич, Сергей Чкалов, Алексей Зверев, Александр Бушев.

 О ждановских празд-
никах слагают легенды, 
особое их украшение – 
танцевальные номера. В 
1976 году впервые при-
ехали в лагерь Николай 
Николаевич и Полина 
Эдуардовна Ефремовы, 
известная на всю страну 
танцевальная пара, 
чтобы открыть там школу 
бального танца. С тех пор 
школа эта не закрыва-
ется, и сейчас в «Жда-
новце» танцуют все танцы 
– от бального до народ-
ного – и особой популяр-
ностью пользуется танце-
вальный марафон, когда 
более сотни студен-
тов и отдыхающих сна-
чала разучивают, а потом 
соревнуются в исполне-
нии разных танцев.  

 Материал подготовила 
Ирина НИКИТИНА.

Фото 
Леонарда КРЮКОВА.

Страницы истории

Традиции культурно-массовой и 
воспитательной работы поддержи-
вали заместители начальника лагеря 
А.В. Денисенко, Е.А. Асланян, А.Г. 
Кипарисов, Г.И. Ширшин, В.Т. Кар-
пей, Е.П. Тимофеев, Ю.П. Адясов, в 
настоящее время – А.Д. Филинских. 
«Спортивными комиссарами» лагеря 
в разное время были В.А. Темченко, 
Н.Я. Калнина, Ю.П. Свиридов, В.А. 
Бакаев, В.Г. Калюхов, В.В. Вопилин, 
М.Ю. Червяков, С.М. Сусликов, И.П. 
Должункова, Е.Г. Аникин, В.С. Мию-
зов, О.В. Евстигнеева.

С 1966 года «Ждановец» стал при-
нимать на отдых не только студен-
тов, но и преподавателей и сотруд-
ников института. Лесхозом были 
выделены дополнительные гектары 
леса под строительство домиков на 
месткомовской территории, куда 
приезжали отдыхающие по путевкам 

профкома сотрудников, прежде называвшегося месткомом. 
Для осуществления работы по линии профкома в «Ждановце» 
назначался ответственный в статусе заместителя начальника 
лагеря по территории месткома. В разные годы в этой долж-
ности работали А.П. Вишневский, Д.А. Шишкин, В.А. Зуев, Н.И. 
Кашников, А.В. Денисенко,  А.Г. Кипарисов. Под их руковод-
ством отдыхающие преподаватели и сотрудники вуза с успе-
хом участвовали в общих со студентами спортивных, интеллек-
туальных и развлекательных мероприятиях.  

Дух единения особенно ярко проявлялся на традицион-
ных месткомовских «Огоньках», инициатором, организатором 
и режиссером которых в течение многих лет, начиная с 1976 
года, была И.С. Кипарисова. Неоценимую помощь в музыкаль-
ном сопровождении тех вечеров оказывал Н.В. Суворов, автор 
многих лагерных песен. С 2005 года «Огонек» продолжал согре-
вать души отдыхающих благодаря Т.В. Лухмановой. По ее ини-
циативе зародились и новые традиции на территории мест-
кома: игры «Сто к одному», «Последний герой», чемпионат 

Занятие секции мотоспорта. 1975 г.
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В зеркале времени

Еще будучи студен-
том педагогического 
института, он все лето 
проводил на побере-
жье Горьковского моря 
и очень полюбил те 
места. После вуза по 
распределению попал в 
школу, затем в армию, 
а после армии в 1973 
году поступил на работу 
в Горьковский 

политехнический институт на кафедру физического воспи-
тания. Работал со сборной командой института по лыжным 
гонкам, с которой также проводил летние сборы на водо-
хранилище, в «Ждановце». 

«Многое в работе в лагере зависит от того, как человек в 
принципе относится к лагерю. Если с душой, то не считается 
ни со временем, ни с деньгами и будет делать свою работу 
честно и с удовольствием», – считает Юрий Романович. 

За время работы в лагере ему многое удалось сделать. Не 
обошлось, конечно, без помощи проректора по хозяйствен-
ной части Владимира Ивановича Соловьева. Была прове-
дена связь, которой раньше не было, и для того, чтобы 
позвонить, надо было ехать либо в ближайшую деревню 
Федурино, либо в Городец. Были построены 45 домиков, 
дорога, здание администрации. Что касается дороги, то 
многое в ее прокладке делалось на энтузиазме. Зато, когда 
положили первый асфальт, как радовались политехники!..

«Мы приезжаем из города на автобусах, а дальше – от 
Федурино до лагеря – надо было добираться своим ходом, 

Многое делалось на энтузиазме

Каждый внес лепту 

Юрий Романович ГЕЛЬМАН – первый штатный начальник лагеря «Ждановец». Получил предложение от руководства Горьков-
ского политехнического института занять эту должность в 1986 году и выполнял работу начальника до 1993 года. 

В «Ждановце» впервые появился в 1965 году, и все становление 
лагеря происходило на его глазах. 23 года проработал А.Л. Муни-
цин в школе высшего спортивного мастерства, а в «Ждановец» на 
работу его пригласил Ю.Р. Гельман в 1988 году. Сначала Арсений 
Леонидович работал мастером по строительству, потом инжене-
ром, заместителем начальника лагеря, а потом уже и начальни-
ком лагеря. 

За время его работы было сделано очень многое: капитально 
отремонтированы столовая и баня, построены столярная мастер-
ская, сушилка, пилорама и около 30 домиков. «Ректором тогда была 

Арсений Леонидович МУНИЦИН руководил спортивно-оздоровитель-
ным лагерем политехников 16 сезонов подряд – с 1994 по 2009 год.

– вспоминает Ю.Р. Гельман. – Подходим к повороту у деревни Собо-
лиха и вдруг видим, что впереди на нашем пути вместо щебенки и 
грязи лежит асфальт – черного цвета и чистый! Мы не поверили 
своим глазам и стали ощупывать его руками, а потом радостные 
побежали к строителям, которые прокладывали нам асфальтиро-
ванную дорогу до лагеря… Эта дорога стала удобной коммуни-
кацией, и студенты как нашего, так и других вузов получили воз-
можность свободно добираться до «Ждановца», приезжая к нам на 
отдых, соревнования и другие мероприятия. Благодаря этой дороге 
сообщение с городом и другими лагерями стало намного удобнее».

Время идет, и приоритеты по отдыху студентов меняются, да и сами 
студенты тоже. По мнению Юрия Рома-
новича, то, что раньше было востребо-
вано – чисто спортивные мероприятия: 
волейбол, футбол, бадминтон, настоль-
ный теннис, гребля на лодках – сей-
час уже не столь популярно. «Но, с дру-
гой стороны, появились новые занятия 
и праздники, которые привлекают сту-
дентов в спортивно-оздоровительный 
лагерь, и это радует, – говорит он. – 
За 60 лет истории «Ждановца» много 
сделано и очень много труда и здоро-
вья вложено в лагерь. Думаю, что он 
и впредь будет развиваться, так как 
такой вид отдыха популярен во всем 
мире. И если будут улучшаться быто-
вые условия, то народ туда будет при-
езжать всегда».

Ирина НИКИТИНА.
Фото Андрея ГОЛУБЕВА.

поставлена задача: выпу-
скать дешевые домики, 
что мы и делали. Наш 
домик стоил небольшую, 
совершенно смешную 
по нынешним временам 
сумму – 16 тысяч», – 
вспоминает Арсений Лео-
нидович.  

По его мнению, «Жда-
новцу» повезло: в числе 
его начальников не было 
случайных людей, и каж-
дый руководитель внес 
свою лепту в развитие 
лагеря. «Запомнились 
такие из них, как Григо-
рий Соломонович Кацев, 
который построил столо-
вую и баню в 1968 году, 
и они стоят до сих пор, – говорит А.Л. Муницин. – Василий Констан-
тинович Аблызалов сумел разделить баню на женскую и мужскую 
половины. Юрий Романович Гельман отличился тем, что сломал все 
студенческие домики в течение весны, а к началу сезона под его руко-
водством уже были сооружены 45 новых домиков, которые сохрани-
лись до сих пор. Правда, мы их капитально отремонтировали и про-
вели канализацию в них. Юрий Петрович Свиридов сумел осветить 
лагерь линией наружного освещения, проделав громадную работу. 
Сейчас Олег Борисович Солдаткин много сил и энергии отдает разви-
тию инфраструктуры лагеря. А трудности в нашей работе были всегда. 

Хотелось бы, чтобы дух лагеря, который существовал все годы 
его истории, не исчезал никогда, и «Ждановец» несмотря ни на 
какие проблемы, продолжал жить, работать и развиваться». 

Ирина НИКИТИНА. Фото Андрея ГОЛУБЕВА.

Последние штрихи. 1984 г.
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В зеркале времени

– Виктор Петрович, что 
значит «Ждановец» для вас?

– Не буду оригинальным, 
если скажу, что для меня 
«Ждановец» – неповтори-
мая аура. Впервые в лагере я 
побывал в 1970 году и с того 
времени не представляю свою 
жизнь без него. Лагерь поли-
теха – это веселые, яркие 
праздники, уникальные и мно-
гообразные конкурсы, тема-
тические фестивали, на кото-
рых раскрываются творческие 
таланты студентов, препода-
вателей и сотрудников нашего вуза. Это школы студенческого актива, 
талантливые ждановские дети, незабываемые встречи с друзьями. «Жда-
новец» – это особый спортивный стиль и, конечно же, лазурное Горьков-
ское море, сосновый бор, любимые ждановские места.

– Какие мероприятия в «Ждановце», а их много, можно отнести, 
с вашей точки зрения, к особо  значимым?

– Не ошибусь, если скажу, что все мероприятия в нашем лагере зна-
чимые. Там родилось много праздников, фестивалей, 
конкурсов, которыми мы гордимся по сей день. В их 
числе крупные фестивали, которые собирают множе-
ство гостей и друзей лагеря: «Побережье», Фестиваль 
дружбы с предприятиями Госкорпорации «Росатом», 
фестиваль участников игр КВН. Это традиционные 
конкурсы и мероприятия: «Матч гигантов», «Мисс 
Побережье», «Ты да я», «Отцы и дети»,  «Ждановиде-
ние», «Город на песке», «Арбат», «День Нептуна», спар-
такиада. Лагерь помнит незабываемые представле-
ния ТЭМПа, «Огоньки» месткома, гордится детскими 
концертами, песенными вечерами. И, безусловно, к 
знаковым событиям «Ждановца» относятся приезды 
почетных гостей, знаменитых артистов, музыкантов, 
известных КВНщиков и ТЭМПовцев.

Гражданин «Ждановца»
Не счесть политехников, которые по праву могут назвать себя гражданами «Ждановца» – их с лагерем связывает многолетняя 
дружба длиною в несколько десятилетий. Один из них – проректор по внеучебной работе НГТУ Виктор Петрович МОГУТНОВ. Он 
поделился с корреспондентом «Политехника» своими воспоминаниями о значимых событиях в жизни «Ждановца» и меропри-
ятиях, которые стали для лагеря доброй традицией.

– Какие наиболее интересные воспоминания 
связаны у вас с лагерем?

– Все воспоминания связаны в первую очередь с 
уникальными людьми, личностями «Ждановца». Вот 
лишь некоторые из них: Юрий Павлович Адясов – 
вечерние посиделки, адясовские ждановские при-
колы, Василий Сергеевич Миюзов – традиционная 
ждановская рыбалка, Василий Михайлович Фомин – 
грибные походы по лесу, Алексей Глебович Кипари-
сов, Инна Самсоновна Кипарисова – месткомовские 
вечера, Владимир Антонович Иванов – первые уроки 
яхтенной школы и многие-многие другие. 

Сохранились воспоминания и о зарождении 
традиций, о людях, которые стояли у истоков 
новых мероприятий, которые проводятся в нашем 

лагере до сих пор. О Ростиславе Евгеньевиче Алексееве, к примеру, 
и первой парусной регате в «Ждановце» в 1979 году, которая носит 
теперь его имя – регата живет и в этом году будет проводиться в 
сороковой раз. Или о  Валентине Ефимовиче Костюкове и открытии 
первого Фестиваля дружбы НГТУ и НИИИС имени Юлия Евгеньевича 
Седакова в 2003 году, а ныне это Фестиваль дружбы НГТУ и пред-
приятий Госкорпорации «Росатом». 

Для меня «Ждановец», как 
для Александра Сергеевича 
Пушкина – Большое Болдино. 
В  «Ждановец» всегда тянет 
и там хочется приобщаться к 
спорту, творчеству, общению 
с замечательными людьми. 

Любимый «Ждановец», 
с юбилеем! Пусть славная 
твоя история продолжа-
ется, а традиции разви-
ваются.

Беседу вел Дмитрий 
ДМИТРИЕВ.

Фото автора.

«Ждановец» – в первую очередь, сту-
денческий лагерь, которым политех по 
праву гордится. Не у каждого универ-
ситета есть такая площадка для лет-
него отдыха. В лагере для студентов за 
приемлемую стоимость путевки прово-
дится целый комплекс спортивно-оздо-

ровительных и культурных мероприятий с достаточно высоким уровнем 
качества. Профсоюзная организация студентов НГТУ уделяет «Ждановцу» 
большое внимание: ежегодно мы изучаем мнения ребят о лагере, прово-
дим постоянный мониторинг, принимаем участие в формировании раз-
личных вопросов и предложений.  

Мы поддерживаем и инициируем многие пилотные проекты «Жда-
новца». К примеру, в 2005 году профком студентов НГТУ первым провел 
в лагере вне летнего сезона свою школу актива – сейчас же для этого 
выделяется целая смена! В 2007 – 2009 годах мы организовывали смены 
с привлечением участников из Приволжского федерального округа. 

Хочется поблагодарить руководство лагеря и университета за отзыв-
чивость и постоянное сотрудничество: регулярно проводятся совместные 
обсуждения, в которых зарождаются новые позитивные идеи. То, как изме-
няется лагерь в последнее время, зависит от наших совместных решений. 

Гордимся и поддерживаем
Про «Ждановец» можно говорить долго: кто-то знает его как спортивный лагерь, кто-то – как творче-
ский, а кто-то – как место, где можно просто хорошо отдохнуть. Наш лагерь – уникальный баланс всех 
составляющих: и люди, и природа, и воздух, и питание – все это создает ту удивительную атмосферу, 
которой проникаются все, кто хоть раз побывал в тех местах.

Профсоюзная организация студентов НГТУ постоянно поддерживает дея-
тельность «Ждановца»: мы входим в состав лагерной комиссии универси-
тета и все вместе решаем проблемы развития лагеря. Ежегодный монито-
ринг его состояния способствует постоянному повышению уровня бытовых 
условий, улучшению качества питания, соответствия культурной и спортив-
ной программы лагеря запросам студентов. Одна из самых последних наших 
инициатив, которая была поддержана руководством университета, – выде-
ление путевок студентам, обучающимся в вузе на коммерческой основе. И 
все это обходится студентам за сумму, равную минимальной стипендии!

Кто бы ни побывал в лагере – студенты НГТУ или гости из других 
университетов, сотрудники, преподаватели, отдыхающие – все гово-
рят, что «Ждановец» – это лучшее место на земле. 

От себя лично и от имени профсоюзного комитета хочу пожелать, 
чтобы эта оценка как минимум последующие 60 лет оставалась на 
таком же высоком уровне, чтобы лагерь политеха сохранял лидер-
скую позицию, на которой он находится сейчас. А для этого нам 
всем вместе необходимо прилагать все усилия, чтобы «Ждановец» и 
впредь был лучшим лагерем Нижегородского побережья!

М.Ю. ДОЛГОВ, 
председатель первичной профсоюзной

 организации студентов НГТУ.
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Дмитрий Андреевич ШИШКИН, кандидат 
технических наук, доцент кафедры «Энер-
гетические установки и тепловые двига-
тели»:

– В 1959 году мы, студенты пятого курса 
корфака группы 54-СУ-2, впервые отдыхали в 
«Ждановце». С того времени и началась жизнь 
этого замечательного лагеря всего побере-
жья, и я на протяжении всей своей жизни не 
изменяю ему. 

Поначалу на его территории располагались 
обыкновенные армейские палатки: для студентов-мужчин, жен-
ские студенческие и преподавательские – на два человека. Пище-
блок представлял собой деревянное сооружение, в котором нахо-
дились два огромных котла. Отапливались они дровами, которые 
заготовляли сами студенты. Воду для мытья посуды дежурные по 
кухне студенты носили из моря. Для питья использовали воду из 
скважины, находившуюся на территории «Ждановца» – без питье-
вой воды вузу и не разрешили бы открытие лагеря. Обедали мы в 
несколько смен: сначала преподаватели, потом студенты. 

Время шло, и появились фанерные домики, что стало по тем вре-
менам большим достижением для лагеря. Студенты и преподава-
тели переселялись в эти домики, которые считались уже комфорт-
ным жильем, хотя, конечно, никакого особого комфорта в них не 
было. 

Потом наступил непродолжительный период, когда домики 
стали строить из останков корабля, который был доставлен на 
побережье. Предполагалось, что на том пароходе в течение зимы 
радиофак будет проводить исследования. Но так случилось, что 
при установке судна у берега пролили мазут на его палубу, и всем 
стало ясно, что корабль уже нельзя использовать по назначению. 
Судно при разборке разрезали на щиты, а из них впоследствии 
построили несколько домиков.

Затем в лагере появились новые домики стандартного типа, 
то есть быт и студентов, и преподавателей в лагере постепенно 
совершенствовался. 

Со временем была открыта и отдельная столовая для сотруд-
ников и преподавателей, и это стало большим достижением и 
удобством для отдыхающих. Когда была общая очередь, то пре-
подавателям порой было неловко стоять за студентами. А когда 
появилась отдельная столовая, то преподаватели стали там дей-
ствительно отдыхать и чувствовать себя комфортно.

Нельзя не отметить большую заслугу в становлении и разви-
тии лагеря ректора Михаила Петровича Тузова. Он душой болел за 
отдых преподавателей вуза и много сделал для того, чтобы они 
тоже проводили летнее время в «Ждановце». Особенность нашего 
лагеря заключается в том, что студенты и преподаватели отдыхают 
там вместе. Михаил Петрович Тузов, а потом Константин Никито-
вич Тишков в тяжелые для страны времена сохранили лагерь как 
единый комплекс. 

Алексей Глебович КИПА-
РИСОВ, кандидат техниче-
ских наук, доцент кафе-
дры «Аэрогидродинамика, 
прочность машин и сопро-
тивление материалов»:

– Для меня «Ждановец» 
– это целая жизнь. В поли-
тех я поступил в 1962 году. 
На втором курсе мне пред-
ложили собрать ребят-сту-
дентов из числа тех, кто, как 
и я, уже отслужил срочную 
службу в армии. Удалось 

Одна сплошная романтика 
Для всех поколений преподавателей и студентов Горьковского (Нижегородского) политеха спортивно-оздоровительный лагерь 
«Ждановец» – родное и любимое место на карте нашей области. Более того, «Ждановец» важен и значителен и для самого вуза. 
Лучшим подтверждением тому являются воспоминания и мнения о лагере его ветеранов.  

собрать тогда двенадцать человек, и мы поехали на уборку терри-
тории «Ждановца». Так я впервые попал в наш лагерь. 

Там было не так комфортно, как теперь, стояли палатки, а в них 
разместились вузовские спортсмены, человек пятьдесят. Я посмо-
трел на них и восхитился: такие мощные ребята, живут в палат-
ках без всяких удобств и всем довольны! Сотрудники вуза жили 
в домиках из тонкой фанеры. Так начинался «Ждановец» – одна 
сплошная романтика! 

 Потом лагерь менялся, стал не спортивным, а спортивно-оздо-
ровительным. В 1980 году я, будучи там инструктором по туризму, 
водил студентов в походы. Раз в четыре года меня избирали зам-
политом «Ждановца» – в 1981, 1985, 1989 и 1993 годах. Когда я 
работал со студентами, «Ждановец» по итогам смотра студенче-
ских лагерей два раза получал переходящее Красное знамя союз-
ного значения. А всего лагерь четыре раза награждался этим зна-
менем, и теперь оно навечно осталось и хранится у нас.

В лагере родились многие традиции, которые впоследствии при-
несли особую славу политеху, ведь слух о «Ждановце» распростра-
нился «по всей Руси великой».

Николай Викторович СУВОРОВ, ведущий инженер кафедры 
«Материаловедение, технология материалов и термическая 
обработка металлов»:

– Я всегда занимался 
музыкой, был связан с 
ТЭМПом и со «Жданов-
цем». А в «Ждановце» 
оказался впервые в 1975 
году. Случилось это так: 
после третьего курса 
меня направили на прак-
тику, на конвейер на ГАЗ, 
а это целый день делать 
одну и ту же деталь. 
«Ужас, – думаю, – вот 
это практика!..» Прихожу 
как-то домой, и вдруг 
звонок – звонит Карпей 
(он меня уже знал как 
музыканта) и предла-
гает собрать для «Жда-
новца» команду музы-
кантов, которых в лагере 
не было. Я ему в ответ, 
что мог бы это сделать, 
но половина ребят-му-
зыкантов работает со 
мной на автозаводе. Тогда Карпей пообещал всех нас освободить 
от практики и освободил. 

И вот мы первый раз поехали в «Ждановец» и каждый день 
играли на вечерних мероприятиях и танцах, которые все 
были театрализованными. Так с тех пор и играю, сопрово-
ждаю музыкой все ждановские праздники, конкурсы, фести-
вали и ни разу не был там просто отдыхающим. 

 «Ждановец» – это не просто спортивный студенческий 
лагерь, а лагерь творческий, где особую творческую атмос-
феру в свое время создал ТЭМП во главе с Карпеем и Адя-
совым, которые были очень разные, но свой контраст удачно 
использовали и в дуэте смотрелись очень здорово и забавно. 
Один их знаменитый «Сурдоперевод» чего только стоил!

«Ждановец» – это еще и популяризация вуза. Все, кто туда 
приезжает детьми и видит, какие там интересные, современ-
ные, заводные студенты отдыхают, потом тоже хотят учиться 
в политехе. От этого нашему университету одна только 
польза.
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Татьяна Владимировна ЛУХМАНОВА, кандидат физико-ма-

тематических наук, доцент кафедры «Высшая математика»:
–  «Ждановец» для меня – это атмосфера и люди, с которыми 

там пересекаешься, встречаешься и о которых имеешь счастье 
узнать. Особо налаженного быта и каких-то благ там, может быть, 
и нет, но много лет подряд я и мои друзья ездим в «Ждановец» 
ради компании, общества друг друга и совершенно особой жда-
новской атмосферы. 

У меня мама преподавала в политехе, и в 1983 году, когда мне 
было только еще 11 лет, я впервые попала в «Ждановец», на тер-
риторию месткома, где жили преподаватели и сотрудники. Жда-
новская магия так воздействовала на меня, что я влюбилась в это 
место раз и навсегда. Мне повезло, я застала золотые годы «Жда-
новца»: Сковородова, Звягина, Потехина на сцене, искрометные 
шутки Адясова и Карпея… Все то, одним словом, что заложило 
славу нашего лагеря. Мне настолько там понравилось, что я поняла 
для себя, что хочу ездить в «Ждановец» каждый год!

 И вот я 25 лет преподаю в политехе математику и регулярно 
езжу в лагерь. По крайней мере, с 2000 года, когда у меня подрос 
сын, я не пропустила там ни одного сезона, и это как раз то, к чему 
я стремилась. Так что в определенном смысле можно сказать, что 
«Ждановец» определил мою судьбу в профессиональном плане и 
во многих других моментах.

В 2004 году я впервые попробовала себя сначала в качестве 
детского организатора в лагере, а с 2005 года стала организовы-
вать досуг взрослых, то есть 15 сезонов подряд работала культор-
гом месткома. За это время мы с нашей командой провели огром-
ное количество самых разнообразных мероприятий. Что касается  
общелагерных, то активно участвовали в «Отцах и детях», наши 
пары всегда были представлены на конкурсе «Ты да я», любили 
«Ждановидение» и «Кинофестиваль», и наши выступления в этих 
конкурсах были достаточно удачными. 

По линии месткома на протяжении трех лет мы проводили кон-
курс «Топ-модель месткома», и всем тот конкурс очень нравился. В 
2017 году у нас родилось еще одно интересное шоу – фотопроект 
«Мечты сбываются», где тоже было много участников. 

Второй год езжу в лагерь в статусе отдыхающей. Мне кажется, 
что культоргом я, наверное, сделала все, что могла, но любить  
«Ждановец» я, естественно, не перестала.

Несомненно, он имеет профориентационное значение для нашего 
университета, потому что люди могут не знать что-то про политех, но 
как только произносишь волшебный пароль «Ждановец», то  тут же 
выясняется, что про наш лагерь знают практически все.

«Ждановец» – это место, где формируется актив. Очень при-
ятно было наблюдать за тем, как студенты, которые начинали туда 
ездить и работать культоргами, играть в ТЭМПе, вырастали и ста-
новились уже руководителями серьезных подразделений и  орга-
низаций. При этом они продолжают ездить в «Ждановец», где 
появляются уже и их дети. То есть это место, которое формирует 
не просто студента политеха, а настоящего политехника – чело-
века, приверженного традициям нашего вуза и готового этим тра-
дициям следовать практически всю свою жизнь. Знаю очень мно-
гих людей, которые заболели «Ждановцем» на всю жизнь. 

Ирина НИКИТИНА.
Фото Андрея ГОЛУБЕВА.

Спортивно-оздоровительный лагерь 
политехников планировался как студен-
ческий спортлагерь, но местком (ныне 
профком сотрудников) с самого начала 

старался позиционировать его как место совместного отдыха и оздо-
ровления студентов, преподавателей и сотрудников. Идея воплоти-
лась в жизнь, и ее реализация дала положительный эффект, да такой, 
что «Ждановец» стал настоящей столицей побережья! 

На всем протяжении жизни лагеря профсоюзы вели там хозяй-
ственную деятельность, организовывали питание, развивали культур-
ную и спортивную жизнь. В «Ждановце» выросло несколько поколений 
яркой творческой молодежи, влюбленной в созидательный творче-
ский процесс. Колорит лагеря создавали выдающиеся личности.

В студенческие годы я не ездил в «Ждановец». Меня больше 
увлекали стройотряды и шлюпочные походы. Первый раз взял 
путевку в 1996 году, когда мои дети стали старшеклассниками. 
Я был очарован лагерем, дети – в восторге. Вплотную занимался 
проблемами «Ждановца» с 1999 по 2005 год – тогда коллектив 
вуза доверил мне руководить профсоюзной организацией, и я стал 
«финансовым руководителям лагеря».    

Кто помнит, тот знает, какие это были тяжелые времена. В стране – 
разруха, цены скачут, стабильности нет ни в чем. А нам надо было обе-
спечить вкусное и полезное питание, худо-бедно комфортные условия 
для отдыхающих, яркие мероприятия и т.д. А тут еще соцстрах прекра-
тил финансирование отдыха работников. Караул! Вертелись, как могли. 

В 2002 году приказом ректора К.Н. Тишкова на территории 
«Ждановца» была создана база отдыха для сотрудников, и в лагере 

Не только о насущном
Профсоюзные организации студентов и сотрудников совместно с администрацией Горьковского 
политехнического института с основания лагеря летом 1959 года принимали самое активное участие 
в формировании, развитии и укреплении его материальной базы, в организации там отдыха, стояли у 
истоков многих традиций «Ждановца».

всегда был аншлаг. По коллективному договору выдавали 200 
квотных (недорогих) путевок. Об их финансовой поддержке удава-
лось договариваться с  ректоратом.

В 2003 году по инициативе начальника лагеря А.Л. Муницина и 
при поддержке ректората в лице К.Н. Тишкова и В.П. Кириенко в 
«Ждановце» был создан замкнутый цикл по обработке древесины: 
от бревен до деревянной мебели и экологически чистых домов 
для отдыхающих, работников и студентов. Первое, что тогда было 
изготовлено (опыта никакого, все начинали с нуля) – это 350 креп-
ких кроватей из доски-сороковки, на кузовных болтах (доставали 
на автозаводе). Потом научились и дома строить, сначала двушки,  
потом крупнее. Кстати, два студенческих дома за витринами на 
центральной площади лагеря – один из «памятников» нашего твор-
чества тех лет. Многое тогда еще удалось сделать. Живописное 
было время, обо всем не расскажешь.

Что представляется главным в прошлом, так это то, что профсоюзу в 
лихие времена – 1990-е и нулевые годы – удалось сохранить лагерь, его 
традиции, его дух. Что главное в «Ждановце» сейчас и будет главным 
в грядущие времена – это совместная спортивная и творческая дея-
тельность студентов и преподавателей. Одно дело – общение на заня-
тиях и лекциях и совсем другое – встреча на спортивной площадке или 
совместный выход на сцену в творческом выступлении. И студенты, и 
преподаватели при этом совсем по-другому раскрываются.

Поздравляю наш лагерь с юбилеем, желаю ему дальней-
шего процветания, с каждым годом все большего количества 
отдыхающих, насыщенной и интересной жизни!

А.В. СЕМАШКО, председатель профкома работников НГТУ.
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От прошлого к настоящему

– Олег Борисович, каким всеми любимый лагерь вступает в 
свое 60-летие?

– Лагерь «Ждановец» – многофункциональный спортивный и 
культурный центр, где одновременно отдыхают студенты и пре-
подаватели, сотрудники нашего вуза, члены их семей, а также 
выпускники политеха и другие отдыхающие.

За последние пять лет в лагере появилось несколько новых про-
ектов, связанных со спортом и отдыхом. Наиболее значимые из 
них: спортивные сборы школы бальных танцев Нижегородской 
области и сборы хоккейной школы стадиона «Водник». В этом году 
у нас во второй раз состоится театральная смена Эксперименталь-
ного театра NEXT, в прошлом сезоне она набрала 30 человек, в 
этом – уже 74. Осуществляется также несколько социальных про-
ектов: за счет внебюджетной деятельности СОК «Ждановец» у нас 
отдыхают ветераны лагеря, в этом году их будет 20 человек. Есть 
скидка 20 процентов 
на путевки для лет-
него отдыха в лагере 
для сотрудников 
политеха и членов 
их семей. На протя-
жении нескольких 
лет мы традиционно 
помогаем балахнин-
скому интернату для 
детей-инвалидов.   

В последнее деся-
тилетие изменился 
контингент отдыха-
ющих. Современных 
студентов интере-
сует не просто отдых, 
а мотивированное 
насыщенное время-
препровождение, из 
которого они могут 
извлечь пользу для своей будущей специальности. Несколько 
лет назад в лагере зародился проект «IT-школа», а в этом году в 
первую студенческую смену организовано еще несколько школ 
актива от студенческих организаций университета: студен-
ческого совета НГТУ, студенческого совета ИТС, Российского 
союза молодежи НГТУ и студенческого медиацентра «Поли-
Теле». Совместно с медиацентром планируем провести конкурс 
информационных работ по каждой смене: получим объектив-
ный социальный срез, чтобы оценить работу лагеря и наметить 
планы на будущее.

– Чем можете порадовать в юбилейный сезон?
– Нашим существенным достижением является развитие 

материально-технической базы лагеря. У нас функциони-
руют две столовые. Многие дома оснащены водопроводом 
и санблоком – раньше в лагере такого не было. Хорошее разви-
тие получила материальная база спортивных сооружений. В «Жда-
новце» есть мини-футбольное поле с искусственным покрытием, 
позволяющее проводить соревнования даже в непогоду. Из новых 
объектов – построенный совместно со студенческими отрядами 
политеха крытый корт для игры в большой теннис, в котором в 
дождливую погоду можно играть также в настольный теннис, про-
водить занятия бальными танцами. Недавно появившиеся у нас в 
числе отдыхающих ребята из школы рукопашного боя тоже трени-
руются на этом корте. В «Ждановце» открыт тир, где можно сда-
вать нормы ГТО по стрельбе из пневматического оружия и лука.

Совместно со студенческими отрядами мы оснастили искусствен-
ным газоном две земляные волейбольные площадки. Реконструкцию 
пережила и наша лодочная станция, где появилось новое здание для 
персонала, а при поддержке ректората были закуплены новые лодки 

Навстречу юбилею
Что представляет собой лагерь «Ждановец» в настоящее время – на эту тему корреспондент 
газеты «Политехник» беседует с директором спортивно-оздоровительного комплекса «Жда-
новец» НГТУ им. Р.Е. Алексеева О.Б. СОЛДАТКИНЫМ.

для занятий греблей. Работает 
у нас и школа виндсерфинга, 
к юбилею мы планируем осна-
стить ее новым оборудованием.

В этом году в лагере постро-
ена малая сцена, которая будет 
полностью оснащена к юбилей-
ным мероприятиям. Появилось 
место для проведения вечер-
них мероприятий на берегу 
Горьковского моря с оборудо-
ванным костром. Проведена 
реконструкция фотовитрин, в 
которых отражена история лагеря за 60 лет. 

В лагере есть специальное помещение для развивающих игр с 
детьми, работают секции по вокалу, бальным танцам, 
фитнесу. 

– Какие события в «Ждановце» ждут отдыхающих 
в юбилейный год?

– В мае уже состоялась пятая юбилейная смена 
«Берег Горький» – совместный проект СОК «Ждано-
вец», руководства НГТУ и Штаба студенческих отрядов 
НГТУ. В ремонтных работах лагеря принимает активное 
участие и студенческий клуб НГТУ.

В середине июля Театр эстрадных миниатюр поли-
техников отметит свое 55-летие. В лагерь приедут 
около 40 ветеранов ТЭМПа и КВН, состоится празднич-
ный концерт и презентация книги «Жизнь в ТЭМПе». А 
затем пройдет межвузовский фестиваль КВН, который 
стал еще одной нашей традицией.

На 25 июля запланировано основное мероприятие к 
юбилею «Ждановца» – межвузовский фестиваль «Побе-

режье-2019», в кото-
ром примут участие не 
менее пяти нижего-
родских вузов и много 
гостей. В этот день 
центральной площади 
«Ждановца» будет при-
своено имя бессмен-
ного на протяжении 
многих лет «комиссара» 
лагеря Юрия Павловича 
Адясова.

 В начале августа 
пройдет традиционный 
конкурс «Мисс Побе-
режье», а 9 августа – 
17-й фестиваль дружбы 
НГТУ и предприятий 

Госкорпорации «Росатом». На этом закончатся юбилейные меропри-
ятия. А потом к нам приедут поступившие на первый курс политеха 
ребята, и завершится сезон закрытием «целины» Штаба отрядов НГТУ.

К юбилею «Ждановца» создан фильм о его 60-летней истории. 
Диски с этим фильмом будут вручены ветеранам лагеря, активным 
студентам и гостям юбилейных торжеств.

– Как вам кажется, что привлекает в «Ждановец» людей?
– Во-первых, наши традиции, заложенные начальниками лагеря, 

Адясовым и Карпеем. Это интересная культурно-массовая и спор-
тивно-оздоровительная программа, хорошие условия для про-
живания, удачно совмещенный студенческий отдых с семейным. 
Надеемся, что празднование юбилея «Ждановца» в этом году 
запомнится как отдыхающим, так и гостям лагеря.

Беседу вел Дмитрий ДМИТРИЕВ.
Фото из архива СОЛ «Ждановец».
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тересованных в 
подготовке инже-
нерных кадров для 
атомной отрасли. 

З н а ч и т е л ь н о 
вырос уровень 
организации и 
проведения такого 
популярного кон-
курса, как «Мисс 
Побережье», кото-
рый превратился 
в последнее время 
в грандиозное све-
товое и музыкальное шоу, с феерическими костюмами и привле-
кает внимание многочисленных гостей. 

В 2009 году, к 50-летию лагеря появилось много новых меропри-
ятий, которые прижились и всем нравятся. В их числе – «Кинофе-
стиваль», который проводится каждую смену, и студенты с огром-
ным удовольствием пишут сценарии, снимают видеоролики и 
потом показывают их жюри и приезжим гостям. 

Каждое лето на протяжении последних десяти лет устраива-
ется фестиваль с предприятиями IТ-сферы, который становится 
событием как в сфере информационных технологий, так и в жизни 
лагеря. Помимо традиционных школ студенческого актива, четвер-
тый год подряд в «Ждановце» проводятся по инициативе дирекции 
ИРИТ и администрации лагеря занятия IT-школы. 

Можно еще долго продолжать разговор о прошлом и настоя-
щем в «Ждановце», но вернемся 
к тому, с чего начали: так что 
же влечет туда политехников из 
года в год? «Однозначно любовь 
к тому месту и людям, которые 
там обитают, – признается Алек-
сандр Дмитриевич. – Мне там 
хорошо и, может, не во всем так 
комфортно, как хотелось бы, 
но теперь там хорошо и моим 
детям, теперь и они любят наш 
лагерь и с нетерпением ждут, 
когда туда поедут».

 Ирина НИКИТИНА. 
Фото Андрея Голубева и 

медиацентра «ПолиТеле».

От прошлого к настоящему

По мнению Александра Дмитриевича, уникальность лагеря поли-
техников заключается, прежде всего, в людях. В людях, которые 
там отдыхают, и в людях, которые создают отдыхающим этот 
самый отдых. Перечислить всех он просто не в состоянии: их очень 
много, начиная от В.Т. Карпея и Ю.П. Адясова, к сожалению, ныне 
покойных, Н.Н. Яковлева, начальника лагеря прошлых лет А.Л. 
Муницина и многих-многих других. Цитируя своего предшествен-
ника Адясова («Давно бы из лагеря уехал, да дураков люблю!»),  
Филинских говорит: «И действительно, каждый человек, находя-
щийся в «Ждановце», в хорошем смысле слова – со своей приду-
рью. Все – от начальника и до слесаря – уникальны и по-своему 
чудаки, и каждый – незаурядная личность. Сторонние люди, приез-

жающие в лагерь, порой не пони-
мают наших шуток, нашего стиля 
общения, еще чего-то. Да и не 
надо понимать! Вообще лагерь не 
надо понимать, его надо чувство-
вать, им надо жить». 

Впервые Александр Филинских 
оказался в «Ждановце» еще сту-
дентом, в 2002 году, когда его 
позвали играть в КВН, и он стал 
членом команды «Факультет». С 
тех пор он и связал свою судьбу 
с лагерем политехников, пре-
вратившись со временем из про-
сто отдыхающего в «комиссара» 
лагеря. 

Александр Дмитриевич считает, что, несмотря на серьезные 
инфраструктурные изменения (несомненно, в лучшую сторону), в 
лагере продолжают сохраняться многие традиции. В первую оче-
редь благодаря именно тем людям, которые продолжают туда 
ездить (правда, их остается все меньше и меньше, и приезжают 
они все реже и реже) и которые являются прародителями и носи-
телями особого ждановского духа. А еще «комиссар» уверен: «Пока 
в нашем лагере отдыхают и работают студенты, его дух и традиции 
будут жить, и наш лагерь всегда будет веселым, радостным, твор-
ческим, будет заводным и по-хорошему бесшабашным местом».

Со временем рождаются новые идеи и праздники в «Ждановце». 
О самых масштабных из них знают далеко за пределами лагеря. 
Один Фестиваль дружбы НГТУ и предприятий Госкорпорации «Рос- 
атом» чего стоит! Проводится он с 2003 года и ежегодно в середине 
лета собирает представителей предприятий и вузов региона, заин-

Бесшабашное место
Заместитель директора по воспитательной работе ИРИТ и заместитель начальника 
спортивно-оздоровительного лагеря «Ждановец» Александр Дмитриевич ФИЛИН-
СКИХ как-то заметил, что заместителем директора института может стать каждый 
(хотя и небесспорное утверждение), а вот комиссаром лагеря… Эту должность он 
унаследовал у легендарного Юрия Павловича Адясова, и в последние годы ни одна 
творческая идея не рождается, ни один праздник, ни одно мероприятие не обхо-
дится в «Ждановце» без его участия.  
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Практически ежедневно 
наряду со спортивными 
соревнованиями проводились 
в лагере уникальные жда-
новские мероприятия, при-
думанные и воплощенные 
там же: развлекательные, 
концертные, фестивальные 
программы, всевозможные 
конкурсы, праздники, отли-
чающие «Ждановец» от дру-
гих студенческих лагерей, 
которые были в каждом вузе 
города. Скучать там не прихо-
дилось, свободного времени 
не было ни минуты!

«Ждановец» считался одним из лучших сту-
денческих лагерей страны, а по культурной про-
грамме однозначно был вне конкуренции. Кто 
же ковал славу «Ждановца» на протяжении 
многих десятилетий? Всех перечислить невоз-
можно. Полный перечень одних только наиболее 
ярких личностей, несомненно, занял бы не один 
десяток страниц. Не проходило смены, которая 
не оказалась бы забойной без «эксклюзивных» 
сценок, шлягеров, хитов, ярких исполнителей.

Зачинали особую ждановскую творческую 
жизнь в далеких 1960 – 70-х годах молодые 
тогда организаторы, актеры, сценаристы и руко-
водители Театра эстрадных миниатюр политех-
ников (ТЭМПа), которые летом, с началом жда-
новского сезона отправлялись: кто – работать, а кто – отдыхать 
в спортивно-оздоровительный лагерь «Ждановец». И  первым эту 
тропу протоптал бессменный заместитель начальника лагеря  по 
воспитательной работе со студентами – «замполит» Юрий Павло-
вич Адясов. Благодаря его энергии, фантазии и умению находить 
единомышленников процесс в «Ждановце» пошел. 

Впервые я попал в «Ждановец» летом 1969 года. Приехал туда не 
по путевке, а «дикарем» со своим однокурсником Мариком Фрид-
маном, мама которого работала в институте, и про «Ждановец» он 
уже знал и даже отдыхал в нем не раз. «Ждановец» сразил меня 
наповал! 

В то время в лагере проводились три смены по 18 дней, наибо-
лее востребованной была третья смена, когда все студенты при-
езжали с практик и из стройотрядов и в «Ждановец»  практиче-
ски невозможно было попасть, хотя путевок на третью смену 

Звезды ТЭМПа на ждановском небосклоне
Спортивно-оздоровительный лагерь политехнического института «Ждановец» –  место особенное на карте Горьковской (Ниже-
городской) области. И не только благодаря своему расположению на берегу живописного Горьковского моря – желтый песок, 
сосны, море, просто  Прибалтика! А прежде всего потому, что только в этом лагере можно было классно провести время в лет-
ние каникулы. Популярность лагеря среди студенческой молодежи всего нашего города была огромна, путевки в лагерь невоз-
можно было достать. Главное, что привлекало студентов в этот лагерь, – это вольный дух «Ждановца», возможность проявить 
свои творческие способности, себя показать и на других посмотреть.     

продавали более 300 – 350. Отсутствие путевок не останавливало 
ребят, они ехали на Горьковское море с палатками и располага-
лись в лесу, рядом с лагерем. Студентов в палатках оказывалось в 
несколько раз больше, чем в лагере. И вся эта масса в течение дня 
и вечером находилась в лагере на праздниках и на танцах, а ночью, 
наоборот, ребята из лагеря отправлялись на костры в лес. 

Легендарными личностями были и стали визитной карточкой 
лагеря Юрий Павлович Адясов, бессменный «комиссар» лагеря в 
течение нескольких десятков лет, и Владимир Теодорович Кар-
пей, художественный руководитель ТЭМПа. При их непосредствен-
ном участии зарождались ждановские традиции. Ветераны и гости 
лагеря до сих пор помнят их знаменитые фразы, приколы, байки, 
неподражаемый юмор, умение по-особому проводить студенче-
ские утренние линейки, встречать и провожать почетных гостей.

Без адясовского красивого и силь-
ного голоса, бессменной бороды, осо-
бой улыбки и микрофона в руках 
трудно было представить «Ждано-
вец». Юрий Адясов сформулировал и 
неписаные законы поведения студен-
тов в лагере: «Отдыхай, но не мешай 
другим», «Отдыхай, но не разрушай 
лагерь», «Отдыхай хоть всю ночь, но 
утром ты обязан быть на зарядке», 
«Пить можно, но пьяным быть нельзя». 

Дважды в сезон на открытие и 
закрытие лагеря приезжал ТЭМП 
с концертом. На концерты теа-
тра политехников собирались зри-
тели со всего побережья, прихо-

дили заранее, чтобы 
занять места. Зри-
тельный зал «Жда-
новца» под откры-
тым небом не мог 
вместить всех жела-
ющих. Многие ТЭМ-
Повцы и просто 
отдыхали в лагере, 
принимая самое 
активное участие во 
главе с Владимиром 
Карпеем во всех жда-
новских мероприя-
тиях.
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Одним из самых популярных и всеми любимых праздников в 
лагере был День Нептуна. Праздник начинался с самого утра. 
Сразу после завтрака Нептун вместе с русалкой приплывал на 
лодке, его встречала разряженная толпа отдыхающих: студенты, 
преподаватели, дети, каждый придумывал себе костюм самостоя-
тельно. Нептун зачитывал указ, по которому каждый мог делать в 
тот день все, что заблагорассудится, все было разрешено. По тра-
диции студенты хватали «неугод-
ных» преподавателей и под всеоб-
щее улюлюканье тащили их в воду.  
В число тех бедолаг чаще всего 
попадали преподаватели мате-
матики, а также преподаватели с 
кафедры физики и сопротивления 
материалов, то есть те, от которых 
студенты особенно страдали в сес-
сию. Но никто из них на ребят не 
обижался, всем было весело!

К Нептуну приглашались еще 
и представители администрации 
«Ждановца» и обязательно шеф-по-
вар. Выслушивались жалобы отды-
хающих на руководство и пище-
блок, и тут же Царь морей выносил 
вердикт: «Отпустить с «Миром»!». 
Это значило дать «наказуемым» 
глотнуть из трехлитровой банки 
заранее приготовленного напитка или «макнуть» их, то есть поса-
дить в таз с песком, водой и водорослями, а то и унести и бросить 
в Горьковское море прямо в одежде. 

Затем начинался концерт-приветствие Нептуна и его свиты 
и костюмированные представления отдыхающих. Подношения 
подарков Нептуну приветствовались в любой форме: едой, жид-
костью, одеждой, красавицами, кандидатками в русалки и т. п. 
Теперь можно только представить, какой это был разгул фантазии 
у политехников! Причем все они готовились из подручных средств: 
дерева, картона, ватмана, водорослей, шишек, мочалок, столов-
ской посуды и т. д.

Закончив практику в 1970 году, я вновь приехал в «Ждановец». 
Студент-второкурсник, спортсмен, готовый участвовать во всех 
соревнованиях, праздниках, конкурсах, т. е. во всем. Как-то сразу 
нашел общий язык с Юрием Павловичем Адясовым и начал под-
держивать все его инициативы и начинания. В то время в лагерь 
в основном попадали студенты-спортсмены, главная задача кото-
рых – тренировки, что-то вроде сборов, а вечером – танцы. Иногда 
руководитель студенческого клуба нашего института Борис Абра-
мович Альперт привозил в лагерь артистов горьковских театров 
или иногородних театров, приехавших на гастроли в наш город. Но 
этого было явно мало «Ждановцу». 

Тогда Юрий Адясов начал предлагать проведение всевозможных 
массовых праздников, таких, к примеру, как «Матч гигантов» сначала 
между «Ждановцем» и спортлагерем педагогического института 
«Веселый берег». Длительное время это мероприятие, собиравшее 
иногда до тысячи человек, было самым массовым, веселым и 
спортивным. Все его спортивные состязания были театрализованными, 

а вечером непременно устраивался конкурсный концерт. Для участия 
в нем нужны были творческие, энергичные личности. Часть нашлась 
среди студентов-спортсменов, но потребовалась и поддержка 
ТЭМПа. И вот его участники хлынули в лагерь. На помощь  прибыли 
Владимир Дубинский, Тамара Вяткина, Татьяна Шерстнева, Наталья 
Осипова, Леонид Бердников, Александр Кузнецов, Татьяна Ананьева, 
Владислав Кудряшов, Дмитрий Ротшильд, Игорь Моносзон, Галина и 
Елена Суродейкины, Наталья Эллинская, Лидия Купаева-Проскурина, 
Евгений Прищепа, Павел Гудков, Ольга Потемкина, Сергей Лебедев, 
Николай Яковлев, Лариса Красильникова и многие другие. Эстрадную  
группу усилили музыканты и певцы Николай Суворов, Владимир 
Бажанов, Борис Журавлев, Владимир Тютькин, Александр Виленский, 
Александр Перфильев. Благодаря усилиям тэмповцев уровень 
праздников в лагере заметно вырос, да и их количество увеличилось. 
Тем более что с середины 1970-х годов на должность помощника 
начальника лагеря по культурно-массовой работе заступил Владимир 
Теодорович Карпей. 

Шли годы, и на ждановском небосклоне вспыхивали новые 
звезды из ТЭМПа: Яков Звягин, Александр Сковородов, Генна-
дий Потехин, Алексей Хрынов – «Полковник», Сергей Итальянцев, 
Алексей и Валерия Князевы, Павел Тихонов, Андрей Корнев, Сер-
гей Лебедев, Ольга Шустикова, Галина и Людмила Мечетнер, Лео-
нид Зубов, Владимир Шершень, Елена Марасанова, Елена Гартман, 
Лариса Улитина, Илья Ластов, Вячеслав Панин, Сергей Миндрин, 

Андрей Черемисинов (Чук), 
Дмитрий Чичигин, Николай 
и Полина Ефремовы, Нико-
лай Фурс, Сергей Гребнев, 
Леонид и Владимир Гройс-
маны, Валерий Сергеечев, 
Дмитрий Казарновский.

Как бы то ни было, но 
заурядный  спортивный 
лагерь, в котором, кроме 
зарядки, кросса и «сорев-
нования по чистоте в 
домике», ничего не проис-
ходило, фантазией и энту-
зиазмом Юрия Павловича 
Адясова и Владимира Тео-
доровича Карпея, при под-
держке их руководством 
вуза, а также единомыш-
ленниками и соратниками 

«Ждановец» превратился в лучший лагерь на побережье Горьков-
ского моря, неоднократно признававшийся также лучшим студен-
ческим спортивно-оздоровительно-развлекательным лагерем во 
всей нашей огромной стране.

Леонид БЕРДНИКОВ, 
кандидат технических наук, 

доцент кафедры «Автомобильный транспорт».
Фото Андрея ГОЛУБЕВА.
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Слово студентам

Любовь с первых минут
Если вы еще не решили, где бы хотели провести лето, то сейчас 
я вам намекну: есть великолепное местечко на Горе-море, где 
зеленый лес, песчаный пляж, завораживающие закаты каж-
дый вечер, сказочные ночевки под звездным небом, новые, но 
уже любимые друзья и нескончаемые песни на берегу. 

И все это – о любимом 
лагере «Ждановец». Я влю-
билась в него с первых минут, 
впервые побывав там еще 
абитуриентом.

Благодаря лагерю я 
открыла для себя студен-
ческий клуб и, в частно-
сти, Театр эстрадных мини-
атюр политехников. Люблю 
театр и прекрасную игру, 
а в ТЭМПе есть много воз-

можностей, чтобы развиваться самой. Жду с нетерпением июль 
и юбилей ТЭМПа, что подарит классный концерт и незабываемые 
встречи с актерами театра политехников прошлых лет. 

А еще мне хочется попасть на «Мисс Побережье» – яркий празд-
ник красоты. Не останутся без моего внимания и спортивные меро-
приятия, которых в лагере проходит много: крутые соревнования, 
эстафеты, тренировки. 

Полина МАЛЫШЕВА, ИТС, 18-НГД.

Родина закатов
Мое знакомство с лагерем произошло в 2014 году. Абитури-
ент, провинциал заезжает в студенческий лагерь, где вообще 
никого не знает. Возможно, тогда и возникла во мне любовь к 
тому месту. 

«Ждановец» для меня – это, в 
первую очередь, любовь. Ведь 
именно ею пропитана каждая 
беседка, каждый домик и даже 
каждая сосна на территории 
лагеря. И это главная причина, 
почему я хочу поехать туда в 
шестой раз. 

Помимо любви, «Ждановец» 
– это, конечно же, люди. Люди, 
которые, безусловно, разные, 
но почему-то там очень близ-
кие. Закрытые в городе, в 
лагере они открываются с нео-
жиданных сторон, проявляют 
свое сокровенное, истинное. И 
это безумно круто.

Если отвлечься от людей и перейти к самому расположению 
«Ждановца», то лучше, чем в Гимне лагеря, и не скажешь, – это 
«родное место», где все твое. Да, пусть море там и неглубоко, а 
к концу лета оно, может, и зацветет, но его цветение передается 
ждановским закатам. И если Нижний – столица закатов, то «Жда-
новец» – их и родина, и конечная остановка.

Артем ФОКИН, ИНЭЛ, М18-ЭПА. 

Точка отсчета 
Я стояла на пороге новой жизни, окончила школу, сдала экза-
мены и поступила в НГТУ им. Р. Е. Алексеева. Ждала первого 
сентября и мечтала: вот прихожу на линейку, вот мне дают 
студенческий билет, а вот я уже сижу на лекциях… 

Но тут мои мечтания прервал вопрос друга: «А ты в «Ждан»-то 
поедешь?» Куда, какой «Ждановец»?.. Потом были бесконеч-
ные разговоры по телефону, беготня по корпусам за тем самым 

человеком, кото-
рый разрешил 
бы мне поехать в 
этот загадочный  
«Ждановец». 

Именно там я 
познакомилась с 
ребятами из студ-
совета, профкома, 
РСМ, с радистами 
и со студклубом в 
целом. Первый раз 
увидела Горьков-
ское море, первый 
раз выступила на 
сцене летнего теа-
тра и навсегда 
влюбилась в жда-
новские закаты. 

Уже тогда, 
попав в первый 
раз в «Ждановец», 
я знала, что хочу быть культоргом лагеря. Но чтобы стать культор-
гом, нужно сначала стать суперактивным студентом… 

И вот я снова в «Ждановце», но теперь я культорг.  Неопытный, 
зеленый, но культорг. Знакомлюсь с отрядом, рассказываю о себе. 
Вот мы выигрываем «Стартин», затем готовим номер на «Минуту 
славы», все вместе строим фигуры на песке, а потом собираемся 
в беседке и обсуждаем «Кинофестиваль»… Я работала культор-
гом три смены подряд, и вот награда: мой отряд занимает первое 
место в номинации «Культура». 

«Ждановец» – это мое начало, точка отсчета. Место, где всегда 
тебе рады.

Мария БАБИНОВА, ИРИТ, 16-В-2.

Для творчества нет каникул
«Зачем мне Геленджик или Мацеста?..» – этим вопросом я 
уже не задаюсь, просто собираю сумки и мчусь на побере-
жье Горьковского моря, в мой славный и любимый лагерь 
«Ждановец». Знаю, что, вернувшись туда, я найду своих вер-
ных друзей, домашний уют, ежедневное ощущение праздника 
и бесконечного веселья. Именно поэтому и возвращаюсь в 
«Ждановец» на протяжении шести лет. 

Моя любовь к лагерю началась еще со школьных времен, когда 
я, будучи лицеисткой, ездила на школьную смену в «Ждановец» и 
влюбилась в его потрясающую природу, в солнце, море и строй-
ные сосны. 

Когда на первом курсе я 
узнала, что для творчества в 
политехе нет каникул, что «Жда-
новец» дарит возможность не 
расставаться с такими же твор-
ческими и активными ребя-
тами, как я, то это стало насто-
ящим счастьем. Я влюбилась 
в возможности, которые дарит 
лагерь, во множество спортив-
ных и творческих площадок, на 
которых можно попробовать 
себя в совершенно разных ипо-
стасях – от баскетболиста до 
актера, от теннисиста до тан-
цора, в его мероприятия, когда 
можно проверить свои способно-
сти в любой роли, и неповтори-
мую атмосферу.

Анна ЧЕГУЛОВА, 
ИЯЭиТФ, 15-АЭ.


